

SENAT DE BELGIQUE**BELGISCHE SENAAT****SESSION DE 1981-1982****1^{er} FEVRIER 1982****Proposition de loi tendant à accorder le titre de ville à la commune de Rochefort**

(Déposée par M. Dalem et consorts)

DEVELOPPEMENTS

La loi du 30 décembre 1975 a fusionné les anciennes communes de Rochefort, Ave-et-Auffe, Buissonville, Eprave, Han-sur-Lesse, Jemelle, Lavaux-Sainte-Anne, Lessive, Mont-Gauthier, Villers-sur-Lesse et Wavreille, en une nouvelle commune du nom de Rochefort.

Un problème demeure posé qui consiste dans l'octroi non consacré par la loi du titre de ville à cette commune.

Jusqu'à nos jours, Rochefort s'est toujours appelée ville et a été désignée ainsi. L'autorité supérieure ne s'y est jamais opposée, au contraire.

Cette commune ne figure pourtant pas parmi les localités belges reprises dans l'arrêté du 30 mai 1825 comme étant autorisées à porter le titre de ville et la commission « Géographie » de l'*Atlas de Belgique* a retenu Rochefort parmi les communes qui exercent la fonction de « ville ».

Il importe dès lors, tant en vue de consacrer en droit un usage très largement répandu que pour répondre à l'ancienneté et au rayonnement de cette commune, de lui concéder le titre de ville.

BELGISCHE SENAAT**ZITTING 1981-1982****1 FEBRUARI 1982****Voorstel van wet tot toekeuring van de titel van stad aan de gemeente Rochefort**

(Ingediend door de heer Dalem c.s.)

TOELICHTING

De wet van 30 december 1975 heeft de vroegere gemeenten Rochefort, Ave-et-Auffe, Buissonville, Eprave, Han-sur-Lesse, Jemelle, Lavaux-Sainte-Anne, Lessive, Mont-Gauthier, Villers-sur-Lesse en Wavreille samengevoegd tot een nieuwe gemeente met de naam Rochefort.

Er blijft een probleem, namelijk de wettelijk niet bekragtigde toekeuring van de titel van stad.

Tot op onze dagen noemde Rochefort zich altijd een stad en werd het ook een stad genoemd. De hoge overheid heeft zich daar nooit tegen verzet, integendeel.

De gemeente komt evenwel niet voor onder de Belgische plaatsen opgenomen in het besluit van 30 mei 1825, die gemachtigd zijn de titel van stad te voeren, maar de commissie « Aardrijkskunde » van de *Atlas van België* heeft Rochefort ingedeeld bij de gemeenten die de functie van stad vervullen.

Derhalve dient aan Rochefort zowel ter wettelijke krachtiging van een zeer ruim verspreid gebruik als ter bevestiging van zijn langdurig bestaan en zijn uitstraling, de titel van stad te worden verleend.

Quant à l'ancienneté, nous donnons les précisions suivantes :

Rochefort, est, historiquement, le centre et le cœur de la Famenne.

C'est le titre d'un ancien doyenné très vaste, comprenant les actuels doyennés de Rochefort, Marche et Wellin.

Rochefort a été pendant des siècles le centre du comté de ce nom et la résidence de seigneurs très puissants des Maisons comtales de Montaigu, Walcourt, Marck-Rochefort et des comtes, princes par la suite, de Stolberg et de Löwenstein, seigneurs qui jouèrent un rôle important dans le pays et à l'étranger.

Le titre de ville remonte à 1285, lorsque le comte Thierry de Walcourt-Rochefort promulgua une charte de libertés dont le texte a été publié par G. Lamotte, un éminent juriste et historien, dans son ouvrage « Etude historique sur le comté de Rochefort » (Namur 1893).

Après la révolution française, Rochefort est devenue le centre d'un nouveau doyenné, d'un canton et d'une administration communale.

En 1838, le conseil communal demanda de pouvoir servir des armoiries qui avaient été celles de la ville et du comté de Rochefort d'après une attestation officielle, délivrée le 10 octobre 1821 par le baron de Warzée, secrétaire de l'Ordre équestre et membre de la commission pour la vérification des titres. Un arrêté royal du 15 janvier 1841 accorda ce droit.

Un arrêté royal du 2 février 1978 permit de même à la commune fusionnée de Rochefort d'utiliser le blason autorisé en 1841. « Votre ville est autorisée à faire usage des armoiries qui avaient été concédées à l'ancienne ville de Rochefort. » Ainsi s'exprima M. le gouverneur P. Falize dans une lettre adressée au bourgmestre afin de lui communiquer photocopie de l'arrêté royal en question.

La commune fusionnée est à l'image de l'ancienne ville et du comté, où la qualité de bourgeois n'était pas réservée aux seuls habitants de la petite ville fortifiée, mais était accessible à tout sujet en quelque lieu de la seigneurie qu'il résidât.

Rochefort est un centre important pour la région, en ce qui concerne l'administration, l'enseignement et la vie culturelle, le commerce, l'industrie et surtout le tourisme. Rochefort compte près de 11 000 habitants.

En 1985, on commémorera le septième centenaire de l'octroi de la charte qui créa Rochefort ville.

Toutes ces raisons justifient la proposition de loi par laquelle il y a lieu de restituer le titre de ville à Rochefort.

A. DALEM.

**

Wat zijn langdurig bestaan betreft, zij gewezen op het volgende :

Rochefort is historisch gezien het centrum en het hart van de Famenne.

Het is de naam van een zeer uitgestrekt oud-decanaat, dat de huidige decanaten Rochefort, Marche en Wellin omvatte.

Rochefort is eeuwen lang het centrum geweest van het graafschap van dezelfde naam en de residentie van de zeer machtige heren van de graafelijke huizen Montaigu, Walcourt en Marck-Rochefort en van de graven en latere prinsen van Stolberg en Löwenstein, die een belangrijke rol hebben gespeeld in het land en in het buitenland.

De titel van stad gaat terug tot 1285, toen graaf Thierry de Walcourt-Rochefort een vrijheidskeure uitvaardigde waarvan de tekst gepubliceerd is door G. Lamotte, een eminent rechtsgeleerde en historicus, in zijn werk « Etude historique sur le comté de Rochefort » (Namen 1893).

Na de Franse Revolutie is Rochefort het centrum geworden van een nieuw decanaat evenals van een kanton en kreeg het een gemeentebestuur.

In 1838 vroeg de gemeenteraad om het wapen te mogen voeren, dat volgens een officieel attest van 10 oktober 1821 afgegeven door baron de Warzée, secretaris van de Ridderlijke Orde en lid van de commissie voor onderzoek van de titels, het wapen van de stad en van het graafschap Rochefort was geweest. Dit recht werd toegekend bij koninklijk besluit van 15 januari 1841.

Een koninklijk besluit van 2 februari 1978 stond aan de samengevoegde gemeente Rochefort toe het in 1841 toegekende blazoen te gebruiken. Uw stad krijgt de toelating het wapen te voeren dat aan de oude stad Rochefort werd verleend, schreef gouverneur P. Falize in een brief aan de burgemeester, waarbij hij hem een fotokopie van het koninklijk besluit toezond.

De samengevoegde gemeente is het evenbeeld van de oude stad en van het graafschap, waar de hoedanigheid van burger niet uitsluitend was voorbehouden aan de inwoners van de kleine versterkte stad, maar kon worden verkregen door elke onderdaan van alle plaatsen binnen de heerlijkheid.

Rochefort is een belangrijk centrum voor de streek op het gebied van bestuur, onderwijs en cultuur, handel, nijverheid en vooral toerisme. Rochefort telt bijna 11 000 inwoners.

In 1985 zal de 700e vergadering worden gevierd van de uitvaardiging van de keur waarbij de stad Rochefort werd gesticht.

Om al deze redenen is het voorstel verantwoord om de titel van stad Rochefort opnieuw in te voeren.

**

PROPOSITION DE LOI**ARTICLE UNIQUE**

La commune de Rochefort est autorisée à porter le titre de ville à partir du 1^{er} juillet 1982.

A. DALEM.
D. ANDRE.
G. GRAMME.
G. LUTGEN.

VOORSTEL VAN WET**ENIG ARTIKEL**

De gemeente Rochefort is gemachtigd de titel van stad te voeren met ingang van 1 juli 1982.